

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion editorial.

#### DEL MODO DE MEJORAR EL ACEITE.

Es cosa sabida que el clima de la Peninsula es, en la mayor parte de las provincias sumamente adecuado para el cultivo de la oliva. Como es arbol de verdura perpetua, la aceituna madura en lo mas adelantado del otoño, y el retallo de un año es lo que lleva el fruto en el siguiente; solo prospera donde no son bruscos y repentinos los cambios de temperatura; donde no son duraderas las nevadas, ni las escarchas frecuentes; donde no se adelantan demasiado los frios en otoño, y donde no alteran con las humedades fuertes calores. Las heladas tempranas impiden que el fruto sazone; las escarchas y los rocios son muy perjudiciales á la cuaja; y como el retallo está siempre tierno, si la nieve se heló en las ramas, y despues los rayos solares son muy vivos, al derretirse aquella roba; como es sabido, gran cantidad de calórico al árbol, y este se abrasa, como vulgarmente se dice. Por eso está abandonado el cultivo de la oliva en todo el Norte de Europa, y han tenido que suplir con la manteca la falta del único aceite que nosotros usamos para condimentar la comida, y con el de adormidera y colza para el alumbrado y otros usos.

El aceite de oliva es, sin embargo, el mas apreciado, y parece natural que el de España, por las razones expuestas, debia ser el que

mas reputacion tuviese; mas no es así, y á excepcion del de Aragon, que es riquísimo, y el de parte de Cataluña y Valencia, que tambien goza, y con justicia, de gran crédito, el de las demás provincias es inferior, sin duda, al recolectado en otros países de condiciones atmosféricas y de climas menos favorables. El manchego, entre otros, no sirve mas que para la fabricacion de jabones.

Hay que atribuir que nuestros aceites no sean tal vez los mejores del mundo á varias causas, de las cuales unas son irremediables y otras de bastante fácil remedio. Pertenecen á las primeras las que se refieren á la clase de arbolado y al terreno; en las segundas se comprenden las relativas á la recoleccion, á la molienda y demás operaciones del cosechero. De todas nos ocuparemos, aunque sea muy ligeramente.

Con poquísimo discernimiento solian proceder los antiguos propietarios al hacer plantaciones de olivas, sin atender á la clase que mas les convendria, ó por la abundancia y seguridad del fruto, como son las verdejas, ó por la buena calidad del aceite, como son las manzanillas, ó por el gran tamaño de aquel y lo tardio de su maduracion, como son las cornicabras, plantaban las rajás que hallaban mas á mano, y el resultado era que en un mismo olivar tenian mezcladas olivas de las tres clases, y que jamas se hacia la recoleccion estando en buena sazón todas ellas.

Juzgamos este mal poco menos que irremediable, puesto que las aceitunas cornicabras aun están verdes cuando las verdejas deben co-

gerse, y estas se habrán pasado cuando aquellas estén maduras, y no es cosa ya de arrancar el árbol que menos convenga, siendo su desarrollo tan lento. Bien sabemos que en el reino de Valencia la aceituna no se coge hasta que ella misma se desprende del árbol, pero esta práctica es casi imposible donde la propiedad está muy concentrada, y lo es mas, donde no se respeta como se debe.

Tambien es irremediable el mal de tener las olivas en una exposicion poco conveniente y en terrenos arcillosos, calizos y silíceos indistintamente, siendo estos los mejores. Los antiguos propietarios hacian las plantaciones donde se les antojaba, ó en tierras que no valian para cereales, y nosotros sufrimos las consecuencias de su poco cuidado en esto.

Entre las causas remediables á que se debe atribuir la mala calidad de nuestros aceites, contamos en primer lugar la tardanza de la molienda y la mala disposicion de la aceituna en los molinos. Es cosa sabida que la aceituna nunca suelta el líquido como á los pocos dias de cogerse; entonces es tambien cuando mejor se muele y cuando se hace la presion mas facilmente. Despues de algunas semanas, el fruto, recalentado y humedecido, se altera notablemente; se convierte en pastas secas, compactas y enmohecidas; la piedra pasa por ellas muchas veces sin causarles operacion, como si fuera sobre una suela; el líquido no es despedido bajo la viga ó el torno sino á fuerza de agua caliente, y el aceite, con el

enmohecimiento y la descomposicion de la aceituna, sale de mal olor y de sabor picante.

Aleccionados por la experiencia, han evitado este inconveniente los cosecheros de países donde la buena distribucion del capital es uno de los principales estudios, aumentando el número de artefactos de molienda y presion en proporcion al de olivas que poseen, de modo que las operaciones nunca duren mas de 15 dias. En España no es así; los grandes cosecheros jamas tienen un número de prensas y vigas en relacion al fruto que recolectan, y en muchas partes la molienda de un año se junta con la del otro. Con los nuevos sistemas sencillimos de moler, y con las prensas hidráulicas (móvidas al vapor las hemos visto establecidas en algunos molinos de Niza), ningun cosechero debia terminar la extraccion del aceite mas de 15 dias despues de la recoleccion. Montando sus artefactos segun los adelantos modernos de la mecánica, la economia de jornales, el aumento de la cantidad de aceite, y mas que todo la mejora de la calidad de este, remunerarian pingüe y asombrosamente el capital que emplease.

Suponiendo que aun permanecieran por mucho tiempo nuestros cosecheros sordos á la voz de su interés en este punto, nos parece oportuno manifestar el sistema que se sigue en varios pueblos de Aragon para conservar en buen estado la aceituna desde que se coge hasta que se muele, y al cual creen es debida en gran manera la excelencia de su aceite.

El local de conservacion es espacioso, estando el suelo embaldosa-

### FOLLETIN. 6

#### UNA LECCION SOCIAL.

Continuacion.

—He cometido con vos un crimen, uno de esos crímenes que el mundo no castiga. Respetada de todos, me desprecio á mi misma, y me atrastraré, encorvada bajo el peso de la vergüenza, hasta el dia en que los dignos levantenme y absoyame. Nunca podreis saber quanto esfuerzo he necesitado para no caer esta mañana á vuestros pies, esclamando: ¡Perdon! Es preciso compensar las victimas. Si se pudiera comprender lo que sufren los criminales! Si supierais cual es mi vida desde hace cuatro años! No hay una hora, un segundo, que no haya sido turbado por esta idea: ¿Podias ser la mas honrada, la mas salvia, la mas feliz de las mugeres, y no eres hoy mas que una enjaurada envilecida, y miserable! Tu eres quien lo ha querido.

—Sin duda habeis olvidado los instantes tan rápidos y tan llenos de dulzura

que hemos pasado juntos. Yo conservo de ellos el recuerdo y la tristeza que me han dejado. He querido matar mi corazón; he tratado de ahórrirme; pero en las fiestas mas brillantes, vuestra mirada y el sonido de vuestra voz me perseguian; la música no era para mí sino un ruido monótono: las luces no arrojaban en derredor mio mas que un fulgor resplandor y erraba llena de desesperacion entre la imbecil multitud, que me envidiaba, que me creía en el colmo de la felicidad, como si los fuegos que lanzan nuestros diamantes pudieran calentar nuestros corazones.

—Si he sufrido inesplicables suplicios; pero me faltaba el mas horrible de todos: no habia leído el desprecio en vuestras miradas. Me despreciáis y sin embargo, creo que si el sufrimiento es una espersion, merezco vuestro aprecio.

—Si vos me perdonais, tendré quizi fuerzas para soportar la vida que me he creado. Vos, que sois feliz, ¿seréis inexcusable para un pobre muger que solo implora una palabra de piedad?

—Dentro de dos dias doy un baile. Venid. Una palabra vuestra me devolverá

la tranquilidad y el valor; vuestra presencia bastará para librarme de la desesperacion.

—Dos dias despues Leonia, elegantemente vestida, se hallaba delante de un espejo.

—No puede dejar de venir, decía, y estoy tan hermosa esta noche, que lo agrade hacedle olvidar á esa muger. ¿Quien sabe? ¡Tal vez no la amel! ¡Puedo haberme enganado!

—Leonia esperó hasta la una de la mañana. Mucho trabajo le costaba disimular el tormento que sentia. Habia olvidado la multitud que la rodeaba; sus ojos no veian sino dos objetos: el reloj y la puerta.

—Por fin llegó Montbal. La condesa fué inoportunamente hácia él. Luis la saludó, y se alejó sin pronunciar una palabra.

—El último triunfo de Luis Montbal habia sido tan brillante, que su nombre habia llamado la atencion extraordinariamente. Fué el objeto de todas las miradas y el asunto de todas las conversaciones. Para las mugeres, sobre todo, la celebridad que dá el teatro tiene muchos efectos.

Leonia sufría lo que podria sufrir un condenado: á quien se hiciera ver las glorias del paraíso. Las palabras de amor que Montbal le habia dicho cuatro años antes, se le presentaban á la memoria; hubiera dado su vida por volverlas á oír en boca del poeta ilustre. Si Montbal hubiera men aquél momento mandado á la condesa que se arrojase ante él, quizá le hubiera obedecido.

—Pero Montbal habia sido alegremente sus miradas erraban por el salon sin detenerse jamas en la condesa. Leonia sentia vértigos, aproximóse á él durante un wals, y le dijo en voz baja: Sois implacable. ¿No me he humillado bastante para aplacar vuestro odio?

—¿Yo atorrereros, señora? dijo Montbal. ¿Por qué? Hace mucho tiempo que no sufrís el odio de nadie.

—¿Pronto me habeis olvidado? repuso amargamente Leonia.

—He olvidado dos años. ¿Vuestra vanidad exige mas dolor?

—Luis, esclamó Leonia, ¿asperada con tan glacial ironía, ¿no comprendéis que muero de desesperacion?... Es preciso que os vea, que os hable, añadió; es

do y en plano inclinado. La corriente va á un rincon, donde se encierra una tinaja, á la cual va á parar el liquido que suelta el fruto. Recógese de este recipiente el aceite, que el liquido contenga, y que estará en la superficie; el residuo se transporta en cubas á los olivares para regar el arbol, ó se echa en un monton de materias propias para el estiercol, á fin de que se repudran. El liquido de la aceituna, emplease como se quiera, es un excelente abono, especialmente para las olivas, puesto que devuelve á la tierra parte de los elementos que aquellas le extrajeron.

La aceituna no se echa amontonada á la pared, sino por capas, y estas se apisonan perfectamente, poniendo sobre el fruto una estera para que no se destruya con los pies y los mazos. Esta operacion tiene por objeto impedir que se airee el interior del monton, y la aceituna suelte toda el agua que no puede contener con facilidad.

Despues de apisonada una capa se arroja sobre ella extendida una corta cantidad de sal, la cual absorve la humedad y produce efectos anti-pútridos.

De esta manera la aceituna se conserva en excelente estado, y el aceite, aunque la molienda sea tardia, sale sin gusto picante ni olor extraño.

Recomendamos á los cosecheros de las demás provincias que ensayen en la próxima temporada este procedimiento de conservacion, aunque sea en pequeño. La pérdida, si la prueba no sale bien, será insignificante, y si sale obrarán inmensas las ventajas que oblangan.

Son asimismo muy recomendables para mejorar el aceite la filtracion para purificarlo y la clasificacion de calidades.

Antiguamente, cuando para el alumbrado no se conocia la esperma, ni el gas, ni el espíritu de vino, cualquier clase de aceite venia bien para los candiles y velones; hoy el gusto está mas refinado y son mayores las exigencias. Hoy es preciso que las luces sean claras é intensas, y sobre todo, que no den bufo, lo cual se consigue con la filtracion del aceite, cuya

operacion lo deja limpio de partículas extrañas, suelto y enardecido, y mas á propósito para subir á alimentar la llama por los tubos capilares de las torcidas. Asi es que, en Francia, Inglaterra y otras naciones, todo el aceite que se dedica á este uso y al consumo de las ensaladas se vende clarificado. Filtrase el que de España se consume en aquellos países, y hasta en Madrid hay ya fabricas establecidas al efecto.

Mucho tiempo se pasará aun sin que los cosecheros pongan en los molinos aparatos de filtracion, como debieran, para que el mercado de nuestros aceites se extendiese, teniendo que pasar por menos manipuladores intermedios y pudiendo llegar mas directamente á los consumidores; cualquier variacion les repugna, y rechazan sin discusion las que no conocen. Por eso no nos detenemos en este instante á describir tales aparatos.

Mas facil es la clasificacion de calidades, y esta ya se hace en muchas partes.

Dos clases suelen sacarse en los molinos: el de consumo ordinario y el de *hojuela*, llamándose asi el que se saca de las balsas, el *rocio*, y el que se extrae de los *posos*, ó sea del sedimento que queda en los vasos recipientes, despues de extraido el puro, y en las calderas en que aquéllos se cuecen.

En lugar de dos clases, tres se debieran sacar, en nuestro juicio. La primera que comprendiese el *virgen*, ó sea el extraido sin agua de la primera presion; la segunda el extraido de la segunda presion por medio del agua caliente; la tercera el de los posos hervidos y el del *rocio*. Mezclando aquellas dos clases, la primera pierde mas que gana la segunda, y la resultante se aproxima mas á esta que aquella. Estamos seguros que separándolas seria utilidad neta para el propietario el mayor precio á que vendiese el aceite de primera calidad.

El de tercera no se usa mas que en la fabricacion del jabon y en el alumbrado de las cuadras. Mas debemos notar que su calidad tambien puede mejorarse notablemente

y á poca costa, y aun con economia. Diremos cómo.

En muchas partes se hierven los posos y el rocio en calderas de cobre; á fuerza de calor, las partículas de aceite interpuestas en el sedimento se desprenden y van á la superficie. Recógese la parte clarificada y lo demás se tira. Este método tiene dos inconvenientes: gastar combustible y malear la calidad del aceite. Nos parece preferible echar los posos y el rocio en grandes tinajones de hierro ó barro colocados cerca de la hornilla en que se calienta el agua. Con el calor que percibe, la materia depositada va soltando lentamente el aceite que contiene, y todos los dias se recoge. El último sedimento se echa en un pie de masa ya molida, y la presion, con el auxilio del agua caliente, hará arrojar el poco aceite que contenga. Si aun se creyese que quedaba alguno, se cocerán los posos en calderas de hierro. El cobre le dá muy mal gusto y un color verde muy subido. El aceite de hojuela extraido de este modo es muy aprovechable, de seguro casi tan bueno como el que antiguamente se sacaba para el consumo ordinario cocidiendolo en las calderas de cobre.

Hé aqui los medios naturales y sencillos que pueden los cosecheros emplear para mejorar la calidad del aceite; si los desprecian, este se desacreditará mas cada dia, y sufrirán las consecuencias de su falta de estraccion al extranjero y de la constante baja de precio, que será su consecuencia inmediata.

**Seccion oficial.**

—La GACETA del 2 no contiene disposicion alguna de interes.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

—La benemérita Guardia civil

aprehendió en setiembre último 2,409 criminales, de los cuales 761 eran delincuentes; 455 ladrones; 105 reos prófugos; 43 desertores; y 1,045 por faltas leves: capturó además 15 contrabandos.

—En Ripollet fué agarrado el dia 29 Francisco Vilaro, el asesino del alcalde de aquel pueblo. Juan Bordas, que compró por cuarenta duros al asesino para perpetrar el crimen, presenció la ejecucion con argolla al cuello.

—Son bastante satisfactorias las noticias recibidas de las provincias en lo relativo al tiempo: despues de las continuas lluvias y fuertes tormentas, la atmósfera se muestra despejada en toda la Peninsula, si bien el frio aumenta á medida que la estacion avanza. En algunos puntos donde las aguas habian imposibilitado á los labradores que se dedicaran á la siembra, está empezándose ahora esta operacion. Por lo demás, ningun acontecimiento notable nos comunican las últimas correspondencias.

**ESTRANGERAS.**

—Respecto á la cuestion del *Cárolos Jorge*, el *Monitor* francés del 28, defendiendo la conducta del gobierno francés, dice que de las declaraciones del capitán y de los informes tomados, el apresamiento del navio se verificó en el limite del mar territorial, esto es, fuera de la jurisdiccion portuguesa; y que por lo tanto, la autoridad de Mozambique no tenia derecho de entender en el asunto. Pero aun suponiendo, añade el *Monitor*, que el arresto se hubiese hecho en la mar territorial, la conducta de las autoridades de Mozambique no es por esto menos injustificable. Basta para demostrarlo hacer notar que el gobernador general y la comision encargada de juzgar el *Cárolos Jorge*, no han tenido en cuenta ningunos documentos en regla de que estaba provisto, y que atestiguan la legalidad de su armamento, ni la presencia á bordo de un delegado de la administracion francesa, ni finalmente ninguna de las circunstancias que no debieran dejar dada alguna sobre la legitimidad de

dero de las blancas manecitas que se les presentaban y las cubrió de besos: en seguida sus miradas busearon las de la joven y la contempló largo tiempo en mucho éxtasis.

—Te prohibo que me mires así, exclamó ella de pronto separándose: manos: no haces mas que aprovechar todas las ocasiones que se te presentan de interrumpir tu trabajo. Recuerdas tu que no tenemos mas que tres meses para hacer el drama? Me voy á mi cuarto; solo trabajarás mejor.

—¡Ana! dijo Luis con tono suplicante. —No, no, dijo la joven con gracia infantil: te conozco; si me quedo permanecerás dos horas disculpando tu pereza, y tres horas largas en esponerme los planes. Llegará la noche y no habrás hecho nada. ¡Adios!

—Y desapareció tras la mampara. —¡Ana! dijo Luis: vuelve, tengo una cosa muy importante que decirte. —La deliciosa cabeza de la joven apareció entre los pliegues de terciopelo.

—Escúchame, dijo. —Te amo, añadió Luis.

(Se continuará.)

indispensable una explicacion entre nosotros.

—Puesto que así lo deseais, señoras, dijo Menthel, venid mañana al arrabal de Saint Jacques, núm. 180; preguntad por el Sr. Benoit.

Alejos de la condesa, y pocos momentos despues abandonó el salon.

Leonia habia obtenido lo que deseaba; pero el tono de Luis la habia helado de espanto. Las mugeres se asombran y petrifican cuando encuentran fuerza é indiferencia en aquellos á quienes han visto débiles y conmovidos con ellas.

Sin embargo, la condesa experimentó despues de la partida de Luis un instante de viva alegría. Dos señoras jóvenes hablaban cerca de ella.

—Vais mañana á casa de la señora de Rambert? decía la una; creo que es su cumpleaños.

—La señora de Rambert no está en París; hace dos dias que partió para Alemania; respondió la otra.

—No se aman! dijo Leonia, respirando libremente.

El dia siguiente, á eso de las dos de

la tarde, se encontraba Luis en la calle de Saint Jacques, en el número indicado, en un pabellon oculto en el fondo de un jardin. El esterior de ese pabellon era oscuro, triste, casi miserable, como la casa de que dependia; pero todas las comodidades del lujo se hallaban en su interior. La pieza que servia á la vez de sala de recibida y gabinete de trabajo se hallaba entapizada de terciopelo grana, guarnecido de fiétes dorados; las puertas estaban forradas de la misma tela; bronces de un gusto irreprochable adornaban la chimenea. Esa decoracion severa se dulcificaba con una magnífica alfombra y mil objetos de arte y de capricho, entre los cuales lucian varios cuadros de conocidos autores. Aunque era á principios de Mayo brillaba el fuego en la chimenea.

En esa pieza se hallaba Menthel delante de una mesa cargada de libros y manuscritos, y en frente del él, en un sillón, una joven cuyo tipo rubio y gracioso recordaba los predilectos de Grénz; pero la posicion de su cabeza y sus miradas llenas de inteligencia, revelaban en esa criatura algo mas que en el mo-

dolo del *Cantaro roto*. Vestia un peñador de muselina blanca, cuyo cuerpo y mangas abiertas hasta el codo, estaban adornados con lazos de azul pálido; sus cabellos, echados hacia atrás, dejaban ver sus sienas, transparentes y frescas como las de un niño; algunos rizos, tan ligeros como las nubes que flotaban en el cielo durante las tardes del estío, se escapaban de un peine de oro y descendian hasta un cuello cuya delicadeza y blancura no seria dable imitar á ningun pintor.

Todo en la actitud y adorno de esa muger revelaba la coqueteria, pero la coqueteria santificada por el amor. Se comprendia que se hubiera adornado con menos cuidado para la fiesta mas brillante, y que la mirada agradecida de aquel á quien amaba resumia para ella todos los triunfos, todos los homenajes.

—Aqui tienes las notas y extractos que me has pedido, dijo ella, levantándose y yendo hacia Luis con las manos llenas de papeles. Ha tenido que revolver mas de doce tremendos libretos en folio para encontrarlos.

Luis no tomó los papeles; pero se apo-

su mision y sobre la completa buena fe del capitán.»

—La administracion del clorofor- mo acaba de hacer una nueva victima. Una señora de veinte y ocho años de edad debía sufrir una operacion quirúrgica, y su médico, mis- ter William Lawrence, hizo que el asistente del hospital de cirugía de Londres, que se ocupa siempre de esta preparacion, cloroformizase la paciente. La aplicacion se hizo con todas las reglas, no obstante lo cual y la aplicacion gradual del espíritu, á los diez minutos espiró la paciente.

—Segun escriben del Havre:

Hace algunos dias que corre una noticia muy singular sobre la identidad del célebre filibustero Walker. Segun unos es un tal Wilkins, cuyo pasado no está exento de toda mancha: segun otros, no es americano, sino parisiense. Algunos pretenden que el hombre que se hace llamar Walker y que en estos momentos está representando un papel ruidoso en América, es un antiguo obrero del barrio de San Antonio, que temeroso del castigo después de las jornadas de junio de 1848, huyó á América, dando rienda suelta á su caracter aventurero, haciéndose jefe de partidarios y general de los filibusteros.

—Un americano construye un globo aereostático que se ensayará en el próximo mes de mayo. El inventor se propone trasladarse á Europa, pues pretende haber encontrado el medio de evitar la pérdida de gas por grande que sea la navegacion. Su máquina ó globo tiene 65 pies de diámetro y encierra 150,000 pies de gas.

—El ingeniero del *City and of Sewers*, de Londres, ha publicado un informe relativo á la circulacion de los coches en las calles mas concurridas de aquella capital. En el trascurso de un dia pasan por Cornhill (Royal Exchange) 5,256 coches; por Temple Bar 9,823; por Ludgate Hill Pilgrim Street 10,626. El término medio de los coches que circulan cada hora en Londres es 12,838; el máximo 16,204 y el minimum 8,454.

—Segun escriben del Havre, el tiempo es tan caluroso por allí, que el 16 del actual marcó el termómetro 28 grados. Las tiendas de los banistas siguen en su lugar, y las gentes se bañan en la mar como en el mes de agosto.

—La municipalidad de Paris no cesa de estudiar nuevos proyectos para embellecer la poblacion: últimamente se habia acordado por aquella corporacion abrir un nuevo boulevard que partiendo de la plaza Vendôme llegue hasta el Sena.

—De Londres escriben que el duque de Malakoff habia recibido una invitacion de la reina Victoria para presentarse en Windsor. La duquesa, nuestra ilustre compatriota, debía de ser presentada á la graciosa magestad británica por la condesa de Malmesbury.

—Hace pocos dias que han robado en Paris á una señora de un modo bastante original: hallándose próxima á pagar unos objetos de arte que acababa de ajustar en una

tienda de la plaza de la Bolsa, y en el instante de sacar el portamonedas, un caballero entró precipitadamente en la tienda, regaló un bofetón á la señora, la apostrofó duramente reprimiendo sus gastos inútiles que turbaban la paz del hogar, la cogió el bolsillo y salió tranquilo de la tienda, dejando á la señora desmayada y á los dependientes del comercio aturridos. Cuando la señora volvió en si, contó la verdad de su historia: ni el caballero que acababa de entrar era su marido, ni le habia visto jamás: era un ladrón.

—Habiendo comunicado el consúl español á la junta de sanidad de Gibraltar, que en España eran ya admitidos á libre plática los buques procedentes de Malta, Marruecos y las islas Jónicas, aquella junta de sanidad acordó suprimir la cuarentena para las demas procedencias, conforme á lo dispuesto por el gobierno español. El 5 de Octubre continuaba estacionaria la peste en Bengasi, pero sin mortalidad. No hay temor de que se trasmita á España, pues no existe ningun vapor que tenga relaciones directamente con la Península. Por lo demas, la salud pública mejora considerablemente en toda Europa. El gobierno de Constantinopla ha declarado admisibles á libre plática las procedencias de Marruecos, Ceuta y Gibraltar, y en los puertos de Grecia se ha suprimido la observacion de veinticuatro horas á que se sujetaban los buques procedentes de Europa y Asia.

—Una bailarina ha logrado nada menos que conmovér á Berlín. La señorita Lillenthal hizo tantas y tan espirituales piruetas cierta noche en la escena del teatro real, que un riquísimo comerciante de Viena, Mr. C... que se encontraba casualmente en Berlín, se sintió profundamente herido (en el corazón); tan aguda fué la enfermedad, que á los tres dias solicitó la mano de la bella discipula de Terpsicore. Esta, admitió, pero sin apresuramientos: antes impuso las siguientes condiciones: 1.ª que se le amueblara casa separada de la de comercio de su marido; 2.ª que se le darian carruajes y criados exclusivamente para su servicio; 3.ª que recibiria anualmente 15,000 francos para los gastos de toilette, y 4.ª que en caso de separacion se le contarían en el acto 30,000 francos. Mr. C... aceptó estas condiciones un tanto leoninas; y pocos dias después toda la sociedad financiera de Berlín asistió al casamiento del banquero que se celebró en la catedral. Ella ha renunciado al baile, al menos por ahora.

### Gaceta.

—PERCANCES DEL INVIERNO.—Anteayer hallándose una mujer calentándose al brasero en una casa á la Puerta de Baza se le prendió fuego á la ropa, habiéndose quemado gran parte de su cuerpo, de resultas de lo cual murió á las pocas horas. Este lamentable hecho puede servir de ejemplo para no olvidar las debidas precauciones.

—QUE SE HAGA.—Dicen algunos padres de familia que es indispensable que se establezca inmediatamente en esta Capital en grande escala la cria de las gallinas, en vista de que se han hecho los buenos platos de lujo por haber logrado un excesivo precio. Traslado á los especuladores.

—UNA POR OTRA.—Habiendo rescindido la empresa del Teatro de esta capital la contrata de la triple Sra. Soler, parece ya cerrado próximo á ello el ajuste en Cádiz de la Sra. Hernandez.

—SIN COMENTARIOS.—Hace dos ó tres noches que al pasar una señora por delante de un altar en la Iglesia de San Rafael derribó con el mirriñaque mayúsculo que llevaba dos grandes blandones, llamando la atencion y produciendo el estruendo que es consiguiente.

—REGRESO.—De un dia á otro se espera en esta capital al Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis de vuelta de la pastoral visita.

—MODOS DE VIVIR.—La moda, que todo lo invade, ha creado en nuestra Capital un nuevo modo de vivir. Tal es la importacion á ella de matas de brusco. Pasan ya de diez ó doce las personas que hay dedicadas á este nuevo oficio, y rara es la casa donde en patios y galerías no se ven macetas de pared que lucen el verde arbusto. Con ello han encontrado algunos desgraciados un medio de librar la subsistencia.

—PRELUDIOS.—Segun parece ya se han empezado á hacer los aprecio de las fincas de bienes nacionales que han de venderse en pública subasta.

—LOS HOMBRES Y LAS MUJERES.—Los hombres dicen de las mujeres todo lo que les viene á la boca; las mujeres hacen de los hombres todo lo que se les antoja.

—TIERRA CON OLIVOS.—Segun anuncio de la Junta provincial de Beneficencia de esta provincia el dia 10 del actual se subasta en las oficinas del gobierno civil el arriendo de tres pedazos de tierra con olivos, del ruedo de Bujalance, pertenecientes á la casa central de depósitos de esta Ciudad.

—¿SE LOS LLEVARON?—Hace pocas noches que desaparecieron cuatro potros de la dehesa titulada *Sotillo del Cañuelo*, término de esta capital.

—LICITACION.—Por Real orden de 23 del corriente y de la Direccion general de Contribuciones de 27 del mismo se dispone se saque á nueva licitacion por los años de 1859, 60, y 61 la cobranza de las contribuciones por cuenta de la Hacienda Pública de los pueblos donde este cargo esté al de las municipalidades, y la de aquellos en que en la actualidad se verifican por recaudadores directos de la Hacienda y cuyos contratos finalizan en 31 de diciembre de este año; en su consecuencia en el Boletín oficial de esta provincia núm. 182 se anotan los referidos pueblos que se encuentran en uno y otro caso, con expresion de sus cupos anuales y recargos, la parte correspondiente á

cada trimestre, equivalente á la fianza que ha de prestarse, y el 2 por 100 de la misma que debe constituirse en depósito previo, como garantia de la licitacion, y finalmente la Instruccion que ha de observarse para el acto de la misma y modelo á que han de sujetarse las proposiciones de las personas que quieran interesarse en aquella.

—BUEN REMEDIO.—Decidme, amigo mío, ¿cuál seria el mejor remedio para matar esta maldita gota que me atormenta? preguntaba un potentado inglés á su médico, á lo cual le contestó el doctor con mucha fiama: vivir con 6 reales diarios, ganados con el sudor de la frente.

—CADUCIDAD.—Se ha declarado la de los derechos adquiridos á la mina de galena argentifera titulada *Sta. Clara*, sita en la fuente de Mendoza, término de Fuente Obejuna.

—UVAS DE LA TIERRA DE PROMISION.—El *Indicador*, periódico de Bezieres (Francia), publica un descubrimiento sumamente curioso acerca de las uvas de la tierra de promision. En una viña situada á cuatro kilómetros sobre una legua de la ciudad, una cepa de doce años, estéril desde hace siete á causa del oidium, tiene hoy unos cincuenta á sesenta racimos, cuyas dimensiones son fabulosas.

El mas pequeño tiene unos sesenta centímetros de largo en toda su estension. Los mas medianos, que serán sobre veinte, varían desde sesenta y siete á setenta centímetros, y hay uno que tiene setenta y cinco centímetros, llamado el leviathan de los racimos.

### Boletín religioso.

—Hoy, *S. Zacarías, profeta, y Sta. Isabel, padres del Bautista.*

Los Sros. Zacarías e Isabel, padres del Bautista, y parientes inmediatos del Salvador, eran de raza hostre en los judios. Las mercedes con que los honró Dios, y los milagros ocurridos en la Natividad de su hijo (el precursor del Mesias), prueban el agrado con que miraba sus dias colmados de buenas obras. Concluyeron su vida con una santa muerte.

—Hoy reza la Iglesia del Beato Francisco de Posadas, con fite doble color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la hermita de Ntra. Sra. del Socorro.

Quinto dia de novena á las benditas Animas en la hermita de Ntra. Sra. de la Fuensanta á las cuatro de la tarde, sus sermones y oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. del Patrocinio, en la Compania.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, en S. Andrés, Sr. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores en el Alcazar Viejo, hermita de dos Santos y Patronos, puerta de Colodro, y Corona e los Dolores.

—Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.  
CÓRDOBA, 1858.  
Imp. Lit. de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 30 de Octubre... por 100 consolidado a 42.75 y el diferido a 30.93.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga... desde las 2 de la tarde del día 5 de Noviembre a igual hora del 4 del mismo.

Fuergas. Precios.

ALHONDIGA. Trigo... 39 1/2 45 1/2 Cebada no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA

Trigo... 32 42 Cebada... 28 46

Sevilla. Trigo en la Alhondiga de 36 a 52; cebada de 22 a 25. Aceite en la Calzada de 57 1/2 a 58 1/2.

Granada. Trigo de 46 a 56 rs. Cebada de 27 a 29. Habas de 45 a 43.

CORREOS

Madrid y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 23 minutos de la mañana.

Cádiz y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.

Malaga, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rámbida y Montemayor.

La Sierra por Espiel. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde.

TRANSPORTES

Diligencias del Medio Día de España. Entran de Madrid los días pares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11.

Diligencias de Postas Generales. Entran de Madrid los días pares de 12 a 1 de la noche y salen para Sevilla a las dos.

Carruages de Ferrocarril. Entran de Madrid y Sevilla de dos en dos días a las 6 de la tarde.

Transportes Generales de la Empresa del Norte y Merced de España. Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla.

Administración de Diligencias del Norte a Mediodía de España. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara.

La Nueva Sevillana. En la mis-

ma administración se admiten toda clase de transportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

En el parador de Valdepeñas, Campo de S. Anton, se admiten arrobos para ser conducidas a Madrid ó a Sevilla y todos los pueblos de sus carreras.

Carruages y Jos entre esta ciudad y la de Antequera de la propiedad de D. Atanoso Maroto. Salen de esta ciudad los Martes y Sábados por la tarde de Antequera los martes y viernes a iguales horas.

Avisos

PERDIDA. Hace pocas noches se perdió un velo de tul desde la plazuela de S. Felipe a la de la Compañía.

VENTA. La de una casa con el núm. 5 en la calle Siete Revuelta, con portal, patio, apartamento, cocina baja, corral y ocho habitaciones.

VENTA. Se vende un bonito Carroaje americano inglés, una carretela de campo, y un par de guarniciones inglesas usadas.

PERDIDA. A quien se le hubiere extraviado un periódico habenero podrá acudir a la redacción de este periódico.

VENTA. En la plazuela de las Bulas núm. 46 se vende toda clase de macetas a precios equitativos.

VENTA. La de la botica que estuvo a cargo de D. Mariano Herrera, teniente de San Salvador, y la del fruto pendiente de bellota de la dehesa nombrada de Navajuncosa.

Se trata con la señora viuda de expresado señor.

PILDORAS DEPURATIVAS UNIVERSALES DEL DOCTOR BORRELL.

Exigen rigorosamente el sello Borrell hermanos. Nunca se pondera bastante las portentosas virtudes de estas pildoras.

- Palpitaciones del corazón. Gota. Reumatismo. Convulsiones. Ulceras. Esérófulas. Granos, diviesos, etc. Sífilis.

INTERESANTE A LA HUMANIDAD.

ELECTRICIDAD.

Extracción de muelas, dientes y raigones sin dolor por medio de un gran descubrimiento. Sistema de Mr. Franchis.

poseemos una completa y curiosa colección de instrumentos para la limpieza de la dentadura, la que hicimos sin perjudicar en nada su esmalte.

En la parte de Prótesis dentaria, podrán hablar por vosotros las infinitas personas que han salido servidas de nuestro gabinete.

El gabinete se halla establecido, en la casa de pupilos calle Zapatería

COMPANIA GENERAL DE MINAS EN ESPAÑA.

Se admiten suscripciones de acciones por el correspondiente en esta Capital.

DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA, arreglado según la última edición de la Academia Española.

PAPEL PAUTEADO. Se halla de venta por mayor y menor en el despacho de este periódico.

COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE CORDOBA A SEVILLA. El consejo de Administración ha acordado hacer efectivo un nuevo dividendo de 380 rs.

El pago se verificará hasta el 20 de Noviembre próximo en Madrid en la caja de la sociedad.

Madrid 21 de Octubre de 1858. El Presidente, Enrique O'Shea.

Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara Parador del Puente.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos.

Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara Parador del Puente.

Madrid, núm. 17. BARCELONA, calle del Asalto, núm. 12. CORDOBA, botica de Avilés y Cano y en la de Montilla Valdepeñas, Benmejil, Manzanares, Carpena, Adujar, Rometo y Cerrillo.